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“不让一日闲过”
一

给大家讲一个人，全显光先生。
全先生1955年考入鲁迅美术学院，1961年

公费留学考入当时德国莱比锡艺术学院H.马
约夫教授画室学版画，获版画博士，同时跟油画
大师W.门采焊学油画。1965年，获得版画家称
号。回国后，曾做中国版画家协会副主席，但他
当时的一整套艺术理念，国内接受不了。现在
大家对他也还是很陌生。但是这位老人家学贯
中西，艺术境界非常高，今年86岁高龄，是老一
辈留德归来硕果仅存的艺术家。

我这次去沈阳，接受《辽宁日报》专访时说，
从我内心来讲，这次沈阳之行是朝圣之旅和拜
师之旅。朝圣，是因为《万岁通天帖》等一大批
书法殿堂级瑰宝在辽博；拜师则是我敬仰的一
位国宝级大师全显光先生在沈阳。

20年前，全先生的学生、何为民先生在他
面前提到我，希望他收我做学生，之后通过何先
生，老人家将他的《谈艺录》寄给了我。2012
年，我博士论文答辩时，答辩委员会有一位叫包
利民的老师，做古希腊哲学的一流高手，说看了
我的论文，要问我一个问题:“你知道一位叫全
显光的先生吗？”我很诧异：“怎么提到他”？然
后回答说“我知道”。包老师也诧异，说你怎么
会知道他呢？大概他想谁会知道他呢，全老师
深居简出，也没出过一本书，也没出过一本画
册。我就讲，严格意义上说，他是我的老师，于
是讲了与全先生的关系。包老师说“好，那我就
知道你这个论文是从哪里来的了”，一下把我给
震住了，赶紧回去查全老师的《谈艺录》，结果里
面有一句话：“宋代以来，中国书法的衰落，其根
本原因在于把临摹字帖作为学习书法的唯一手
段。”大家想想，现在的话，你们对我的研究比较
熟悉，不觉得什么。现在看一个人书法，你只要
不临摹字帖，肯定是业余的。结果全老师20年
前就说，书法的千年之衰，就是把临摹字帖作为
学习书法的唯一手段所造成的，石破天惊啊。
但我那个时候年轻，看过以后，忘了这个事。想
一想我这些年所谓的创新，就是这位老人家的
一句话，我来证明这个事。

二
全老师的家，房间还是挺大，四室一厅，水泥

地，一个女儿在美国一所学校当老师。家里就他
和师母，墙上全是板子，用来画画的，每天都在
画。画一只公鸡，上面写了几个字：“不让一日闲
过”，每天记他的谈艺录，有42本，每本都很厚，
全手写的，也没出版过。问他怎么不出版，他说
没想过。不远处有一张案子，是张门板垫上去
的，白天画画，晚上如果有客人来可以睡在那里，
很简陋。全师母85岁，坐在旁边，两个小时没
动，听全老师给我讲艺术讲哲学，中间就插了一
句话。全老师腰受伤动过手术刚好没多久，我问
“要不要找个医生给您看一看”，师母说“钟华，没
事儿，我就是大夫”，就这一句。让我感觉什么叫
民国范儿，不是整天风花雪夜，而是这种粗茶淡
饭，每天在思考艺术，活在一种境界里。

我十几岁的时候，读梵高传，被震撼了一夜
没睡。每天很兴奋，觉得做艺术家应该像梵高
那样。所以1991年我到杭州拜陈（振镰）老师
为师的时候，住在毛源涛招待所（美院隔壁），当
时有几十、上百号人在那里住，绝大多数学生都
是过来考试、学习的。打通铺12元，我去的时
候通铺没有了，租了一个21元的房间，与何为
民一起住，他现在是牛津大学的老师。

结果20年以后，我觉得一个人的谈话能够
撞击得让我心蹦蹦跳，就是全老师。他对于艺
术的见解，你可以感受到是一种非常高远、高深
的见解，他不是一个一般的老师跟你谈书法谈

艺术。我说你这是国画？版画？他说国画版画
油画都不是，就是画，就是画，别分那么清。

三
全老师说，知道你要来，找了点你的字看，

“共性太多，个性没了”。他没有一句客套话，直
接跟你讲，确实把我当学生看的，说“书法不是
这么搞的，书法就是拿着毛笔去写”。他问怀素
草书你写过吗？我说写的。他说怀素是草书
吗？我以为他讲的是常识性问题“怀素是不是
写草书的”，结果不是，他说“张旭、怀素都是这
个草书上面长出来的一个，你，也应该是草书上
面长出来的一个，你和怀素应该是一样的，不是
你学怀素，你写的时候直奔草书去，直接去写，
写不好的时候看看张旭、怀素怎么写”，到我走
的时候，老人还拉着我的手反复说，“钟华，抓紧
时间，写你自己的，写草书，写自己。”

两个小时，他没有一句客套话，全是他在

讲，黄宾虹的境界是什么样的、八大山人是什么
样子的，直接进入到一个什么样的高度，而不是
慢慢做技术一层一层。

全老师佩服两个人，一个是八大山人，一个
是黄宾虹。说八大山人是直接就到了那个高度，
黄宾虹是艺术上升最终达到那个境界。全老师
就像洪七公，一点都不表现，就活在他的那个艺
术境界里面，他不是那个要打遍天下无敌手才显
示我厉害的西毒欧阳锋，他就是觉得好玩，追求
这个画，在那个境界里面去享受这个东西。他从
60岁退休，20多年在家里呆着,每天就是画画，你
们想一想这个时代有没有这样的人，要是我的
话，写了40多本还没出版，早感觉怀才不遇了。
所以我觉得这种老先生，今天专门给大家讲讲，
他有一种精神，嘴上说淡泊名利不行的，是这个
人从头到尾都没有讲名利，不声不响地每天抓紧
时间，就这样他还很紧张，“不让一日闲过”，这样
的人才是值得我们敬佩的人。

“四条警戒线”

一
隶书从篆书中来，肯定有继承，比如

起笔的方式，都是逆入。所以篆书的起笔
和隶书的起笔都是刻意，或者叫有意为
之。但是我们写字，不断的是想找一个无
意为之的方式，中国人讲天道，天道是什
么呢？天何言哉？天不说话，四时行焉，
万物也生出来了，我无意去做这个事，这
个事就成了，这是中国人做事的方式，叫
无为。无为的意思是什么呢？是指人不
是通过大脑去刻意地做这个事，它对应的
是有为，有为的意思其实是人为，人、为合
起来是“伪”，中国人最反对的是“伪”，伪
的意思是什么？就是我们人来到这个世
界上，本来有个“老天爷”，口渴了给你准
备了水，饿了给你准备了小麦、稻谷，你只
要按照这个东西去做就是了。我们现在
所有的世界已经不是来到这个世界上应
该跟你打交道的世界，现在的世界是一个
人造的世界，楼房、汽车等等，我们现在的
城市，已经很难看到土地了，小区里面还
可以看到一点点，人脱离了你本来应该在
的那个原初的世界，你和那个世界中间的
加塞、隔阂、中介的东西越来越多，过去一
看天就知道要不要下雨，会不会刮风，现
在的小孩已经不知道了，人和这个自然界
之间已经隔阂了。

写字也是一样，拿着毛笔去写就可
以了，不是说我拿着毛笔一定要去写成
一个什么样，我们和那个原初的书写之
间，也因为一些技术动作、要达成一个什
么目标什么形，加了很多中介。我做的
工作就是要把这个中介去掉，让你回到
原初的书写，这也是中国古代的书法家，
费了那么大劲儿，最终找到的这种最原
初的书写。

隶书逆入的起笔方式是有为，所以
经过古人不断地研究发现，才有了楷书
切笔的起笔方式。

二
昨天我说谁那个《曹全碑》写得不好，

因为她那个起笔不是隶书而是楷书的，那

种叫切笔。隶书怎么写其实不重要，不能
怎么写很重要。所以凡是毛笔顺落切下
来的这种笔画，这样的起笔方式是隶书反
对的，除了这个之外的所有的都可以放进
去，毛笔直落也是对的，毛笔逆入也是对
的，这个叫标准型，其他叫变形，但是不管
怎么变，就是不能变成切笔，这个切笔是
在隶书之后，我不可能预见将来是什么样
子。只可能是看前面是什么样子的，这叫
“不忘本来”。

这个是法律，记住法律的界线在哪
里，我不犯法就行，其他都是对的。一般
的教学是这样：告诉你这样做、那样做。
真正的教学应该是这样：告诉你红线在
哪里？只要不去碰它，其他怎么弄都行，
随便你。

隶书的横画、竖画起笔，请大家记
住，只要不是斜切笔，其他都可以。然后
是中间的行笔，记住一个原则（我们说的
是写隶书，不是针对某一本字帖）：只要
毛笔的笔锋不翘起来都是对的，笔锋翘
起来叫偏锋，偏锋就是笔锋偏离了纸
面。至于说我这个毛笔的笔尖不一定是
圆的、笔锋是打开的，都可以；笔锋是在
（线条）中间还是从上面走出来，都是对
的,就是笔锋偏离了纸面不行。书法中的
概念：中锋、侧锋、正锋、偏锋，四个概念
里面，只有一个偏锋不要，其他都是对
的。偏锋以外所有的都叫中锋，正锋就
是我跟你面对面，侧锋是你侧了个脸。

所以，起笔唯一弃的是斜切，行笔唯
一弃的是偏锋。红线在这里，其他的都
无所谓。学艺术最终是获得一种自由，
而不是让大家裹足不前，不知道往哪个
地方走。

三
写字谁不会呢？只是被要求这样弄

那样弄，一不留神大家就忘了。你的手和
王羲之的手,差距没这么大，你只要去写，
就已经有百分之四五十的接近了，不信你
拿本字帖，没人教，也能写到百分之三四
十像。那你考试的时候，只是记住了王羲
之这个字怎么写，结果到那一忘，把这百
分之三四十本来可以重合的部分也没

了。我读书是怎么读？我看海德格尔讲
“真理的本质”，就想，如果这篇文章是我
给我的学生讲，应该怎么讲？想出几条把
它列出来，回头再看海德格尔是这样讲
的,哦，他讲了八条，我只想了四条，还差四
条，这四条我为什么没想到呢？我得琢磨
琢磨，他这个比我强的是从哪里来的呢？
这两条是康德的，这一条是胡赛尔的，这
一条是他自己想出来的，下次我也可以这
么想。

大家想是不是这个意思，写字也是
这样，你拿着这个笔直接去写，也可以写
得八八九九，只是没他写得好，所以从这
个角度，就回到全显光先生讲的一句话：
奔着那个草书直接去写，不会的时候、写
不好的时候，再去看看怀素是怎么写
的。我们是一开始冲着怀素学，学了一
辈子、写了一辈子，脱不出怀素。这是大
师的教学和“小”师教学的根本区别。

当一个笔画发生转向的时候，我们称
之为折笔，又叫搭接。于是有了第三条警
戒线:两个笔画搭在一起时，怎么搭都可以，
就是不能出现折角，这个是由第一条警戒
线引申出来的，搭接时只要没有折线，其它
都是对的。

第四个是什么呢？这个竖写完之后
千万不要带那个钩。隶书里面的钩是平
推的。隶书无钩，比如说我们写“永”，大
家还有印象吧，隶书是这样的：“永”，没
有钩，要么是平推过来。在楷书里面，因
为“抄近路”，“钩”出来了。写隶书写篆
书大家有没有感觉，逼着你走远路，就是
晃晃悠悠地去走，所以写篆隶书的人，都
比较沉静，然后这个平推，也显得气局比
较大，变成钩过来呢，气局比较小，有利
有弊，所以楷书写多了，不写写隶书，不
知道篆隶之变的话，写出来的这个楷书，
会变得气局不够大。

总结一下写隶书，第一，不要有斜切
笔，第二不要有偏锋，第三不要有折角，第
四不要有钩。反之一切都是对的。所以
空间无限大，任你去驰骋。这是我想给大
家讲的隶书的笔法，不是告诉你一个规
则，而是告诉你不该干的事儿，告诉你那
个法律的界限在哪儿。 （十一）

全显光先生与
隶书的四条警戒线

古典书法学习笔记三十则


